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令 和 ５ 年 度 第 ４ 回 広 聴 広 報 会 議 記 録 

 

                     広聴広報会議座長  千葉 秀幸  

 

１ 日時 

  令和５年 11月 28日火曜日 

  午前 11時 46分開会、午後０時８分散会 

２ 場所 

  議会運営委員会室 

３ 出席議員 

  千葉秀幸座長、高橋こうすけ副座長、畠山茂議員、鈴木あきこ議員、吉田敬子議員、 

工藤剛議員 

４ 事務局職員 

  安藤事務局次長、昆野議事調査課総括課長、金森政策調査課長、角舘主任主査、 

菊地主任主査、正部家主任主査、吉田主任主査、小笠原主任主査、菊池主任 

５ 傍聴議員 

高田一郎議員、木村幸弘議員、小林正信議員、田中辰也議員 

６ 一般傍聴者 

  なし 

７ 会議に付した事件 

 (１) 協議事項 

ア 令和５年度県民と県議会との意見交換会（12月実施分）について 

イ 令和５年度親子県議会教室の開催について 

ウ 令和６年度県民と県議会との意見交換会実施方針案について 

 (２) 報告事項 

    令和５年度傍聴アンケート調査の結果（９月臨時会及び９月定例会分）について 

 (３) その他 

    次回の会議日程について 

８ 議事の内容 

○千葉秀幸座長 ただいまから、令和５年度第４回広聴広報会議を開会します。 

これより本日の議題に入ります。 

 本日は、日程により会議を行います。 

まず、１、協議事項(１)、令和５年度県民と県議会との意見交換会、12月実施分につい

てを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料１－１をごらん願います。 

軽米町会場についてですが、12 月 14 日木曜日午後１時から、かるまい文化交流センタ

ー宇漢米館において、地域資源を生かした観光振興についてをテーマに、県北広域振興圏
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で観光振興に取り組んでいる方々と意見交換を行うこととしております。右側に、参加者

６名と各会派等から御報告いただいた出席議員を記載しておりますので、御確認をお願い

します。 

進め方につきましては、左側の次第のとおり、座長の開会挨拶、出席議員の紹介の後、

参加者から取組事例や意見について、それぞれ３分程度で発表していただき、その後、意

見交換を行うこととしてはいかがかと考えております。 

次に、資料１－２をごらん願います。 

宮古市会場についてでございます。12 月 21 日木曜日午後１時から、宮古地区合同庁舎

大会議室において、若者の県内就職と県内定着についてをテーマに、県立大学宮古短期大

学部、県立宮古高等看護学院、県立宮古高等技術専門校の学生と意見交換を行うこととし

ております。こちらにつきましても、右側に、参加者６名と各会派等から御報告いただい

た出席議員を記載しておりますので、御確認をお願いします。 

進め方につきましては、左側の次第のとおり、座長による開会挨拶、出席議員の紹介の

後、参加者が学生であることから、まず、座長から広報パンフレットにより県議会の概要

等を御説明いただき、参加学生の自己紹介に続いて、意見交換を行うこととしてはいかが

かと考えております。 

いずれの会場も、閉会時刻はおおむね午後３時を予定しております。 

なお、意見交換において、その場で回答できない質問等も出されるかもしれませんが、

その場合は、持ち帰っての後日の回答とはせず、県議会として明確にお答えすることが難

しいことなどを説明し、御理解いただくようにしていただければと考えております。 

資料１－３をごらん願います。 

岩手県議会の広報について紹介する資料でありますが、資料１－３と「いわて県議会だ

より」、冊子「わたしたちの県議会」を当日配付したいと考えております。 

また、参加される議員の皆様には、それぞれのテーマに関する簡単な手持ち資料を後日

お配りいたします。 

次に、資料１－４をごらん願います。 

当日の新型コロナウイルス感染症の予防対策についてですが、令和５年５月から、新型

コロナウイルス感染症が５類感染症に移行していることから、検温やマスクの着用につい

ては個人の判断に委ねることとしてはいかがかと考えております。 

また、これまでと同様に、参加者には、発熱等があった場合は欠席するよう依頼し、適

切な距離の確保や換気を行うほか、一般傍聴につきましては、会場に応じた定員を設けた

上で認めることとし、マスコミについては、密にならないよう取材位置を限定したいと考

えております。 

なお、今回から、希望者へのフェイスシールドの提供やマイクの消毒については、行わ

ないこととしたいと考えております。 

説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 
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○千葉秀幸座長 それでは、12月実施分の意見交換会については、事務局の説明のとおり

としたいと思いますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、そのようにいたします。 

なお、詳細については当職に御一任願います。 

 次に、１、協議事項(２)、令和５年度親子県議会教室の開催についてを議題といたしま

す。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料２－１をごらん願います。 

親子県議会教室の開催については、前回の当会議において、全体の内容と進行方法、役

割分担についてお決めいただいたところですが、本日は、当日の説明資料や県議会クイズ、

アンケート等について御協議いただきたいと存じます。 

 資料２－１、前回の会議からの変更点ですが、まず、２の(３)アの参加者につきまして、

11月 30日までを募集期間としておりますが、昨日の朝の時点で、親子９組 18名の申し込

みがございました。定員にはまだ余裕がございますので、議員各位におかれましては、Ｓ

ＮＳ等を通じて周知に御協力いただけますと幸いに存じます。 

なお、30日の時点で定員を大幅に下回った場合は、応募期限を延長し、引き続き周知を

図ってまいりたいと考えております。 

次に、イの参加議員ですが、オブザーバーとして、松本雄士議員、村上秀紀議員、髙橋

但馬議員、田中辰也議員から申し込みがございました。 

２ページをごらん願います。 

開催内容及び役割分担については、前回お決めいただいたとおり、県議会の役割の説明

等は工藤剛議員に、県議会クイズは鈴木あきこ議員に、また、議事堂探検の案内役には、

座長と副座長を除く４名の皆様にお願いしたいと存じます。 

なお、事務局スタッフがタブレットを持って同行しますので、必要に応じてタブレット

の写真等を見せながら御案内いただきたいと存じます。 

その後の議員に聞いてみようについては、第１委員会室と第２委員会室に分かれて行い、

それぞれ座長と副座長に委員長役をお願いしたいと存じます。 

資料２－２をごらん願います。 

 全体の流れの詳細についてですが、御説明した内容に沿って修正しておりますので、後

ほど御確認願います。 

なお、６ページの写真撮影につきまして、令和３年度と４年度は、参加者が議員席に座

ったまま撮影いたしましたが、参加者の写真写りを大きくするため、今年度は令和２年度

までと同様に、議場前方に集まり撮影してはいかがかと考えております。 

資料２－３をごらん願います。 

開校式後の県議会の役割等の説明につきましては、みなさんと県議会のつながりという

タイトルで、県議会の役割や小学生にも身近な県の事業等について御説明いただきます。

昨年度は県議会の役割等を紹介した動画を上映しましたが、議員定数など制度改正前の内
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容が含まれているため、動画の上映は取り止め、県議会の役割等も含めて工藤剛議員から

御説明いただきたいと考えております。資料につきましては、２ページは県議会の役割の

概要、３ページと４ページは図書館を例とした完成までの流れ、５ページは県議会議員選

挙、６ページと７ページは県議会の仕組み、８ページは傍聴案内などとし、昨年度、動画

で紹介した内容をおおむね踏襲した構成としております。９ページ以降は、県の予算や小

学生にも身近な県の事業、県議会の歴史としております。 

資料２－４をごらん願います。 

県議会クイズについて、動画の上映を取り止めるとした分の時間を考慮し、問題数を昨

年度の全８問から、今年度は全 10問としてはいかがかと考えております。昨年度と同様に、

議会のあらましや選挙に関する内容としておりますが、問の４、８、９は新たに作成した

ものですので、御確認願います。 

資料２－３と２－４について、この内容でよろしければ、事務局において説明要旨を作

成いたします。 

資料２－５をごらん願います。 

親子県議会教室に御参加いただいた保護者の皆様を対象に、今後の県議会の広報活動の

参考とするため、昨年度と同様にアンケートを実施したいと考えております。 

なお、リハーサルにつきましては、前回の当会議において、12月定例会最終日とお伝え

しましたが、議会日程を考慮し、12 月 11 日月曜日の東日本大震災津波復興特別委員会終

了後に行いたいと考えております。時間は 20分程度を予定しております。 

説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

○工藤剛議員 県議会の役割等の説明時間は何分以内でしょうか。 

○金森政策調査課長 10分以内です。また、説明要旨を事務局で用意させていただきたい

と考えております。 

○千葉秀幸座長 ほかにございませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、令和５年度親子県議会教室の開催については、事務局の説明

のとおりとしたいと思いますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、そのようにいたします。 

なお、詳細については当職に御一任願います。 

また、リハーサルにつきまして、12 月 11 日月曜日の東日本大震災津波復興特別委員会

終了後に行うとのことでありましたので、よろしくお願いいたします。 

次に、１、協議事項(３)、令和６年度県民と県議会との意見交換会実施方針案について

を議題といたします。 

事務局から説明願います。 

○安藤事務局次長 資料３－１をごらん願います。 

１の開催回数につきまして、県民と県議会との意見交換会開催要綱に基づき、年４回の
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開催とし、開催に当たっては、４広域振興圏で１回ずつ開催できるよう配慮することとし

ております。 

次に、２の開催計画につきまして、前回の当会議において、若者と女性との意見交換会

をそれぞれ１回開催することについて決定いただいたところであり、本日は、各開催地域

の開催時期や開催区分、テーマ等について御協議いただきたいと存じます。 

まず、開催時期につきまして、来年度も前期と後期の２期に分けて開催してはいかがか

と考えております。 

次に、開催区分につきまして、過去の開催実績から、県南地域で女性、県北地域で若者

との意見交換会を開催し、盛岡地域と沿岸地域で対象者を限定しない通常の意見交換会を

開催してはいかがかと考えております。 

次に、開催時期につきまして、過去の開催実績を考慮し、沿岸地域と県南地域を前期に、

盛岡地域と県北地域を後期に開催してはいかがかと考えております。 

なお、開催日につきましては、令和６年度の議会日程全体の中で調整することとなりま

す。 

前期分の意見交換会につきましては、４月の開催を予定しておりますので、本日、テー

マや開催市町村について、御意見等をいただければと存じます。いただいた御意見等をも

とに開催概要案を作成し、次回の当会議にお諮りしたいと存じます。テーマの例につきま

しては参考１に、これまでの開催状況につきましては参考２に、これまでの開催市町村及

び未実施市町村については参考３に記載しております。 

資料３－２は、開催要綱ですので、後ほどごらん願います。 

説明は、以上のとおりです。よろしく御協議をお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 それでは、令和６年度の年間の開催計画と前期の意見交換会を分けて質

疑、御意見をお聞きします。 

まず、年間の開催計画についてですが、時期、開催地、区分について、質疑、御意見は

ありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、年間の開催計画については、事務局の説明のとおりとしたい

と思いますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、そのようにいたします。 

なお、詳細については当職に御一任願います。 

 次に、前期分の意見交換会の開催市町村とテーマについてでありますが、まず、開催市

町村について、御意見はありませんか。 

 なお、資料３－１の４ページに参考３として、未実施の市町村が記載してあります。未

実施の市町村の中から検討するのがよいかと考えているところですが、御意見等をいただ

きたいと思います。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、前期の開催市町村については、未実施市町村の中から決める
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こととしたいと思います。 

 次に、テーマについて、御意見はありませんか。 

〔「座長一任」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、この場で急にテーマを決めるのは難しいと思いますので、12

月７日木曜日を期限として事務局に提案していただき、その後については当職に御一任願

いたいと思いますがよろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、そのようにいたします。 

令和６年度県民と県議会との意見交換会は、前期分については、ただいま御協議いただ

いた内容を踏まえ、開催案を詰めていくこととしたいと思います。 

次に、２、報告事項、令和５年度傍聴アンケート調査の結果、９月臨時会及び９月定例

会についてを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 資料４－１をごらんください。 

９月臨時会と９月定例会における傍聴アンケート調査の実施結果がまとまりましたので、

概要を御報告いたします。 

２の調査結果の概要についてですが、アンケートは 162名の傍聴者のうち、120名の方々

に御協力いただき、回答率は 74.1％でございました。主な調査項目と回答内容については、

説明を省略させていただきますが、(５)その他につきましては、県政や議会運営、議員な

どに関する御意見、御感想をいただいております。 

３の今後の対応についてですが、この集計結果を、議員、執行部、事務局内で情報共有

したいと考えております。 

資料４－２については、アンケート結果の詳細ですので、後ほど、御目通し願います。 

なお、この内容でよろしければ、資料４－１と４－２について、全議員と執行部に配布

等するとともに、資料４－２については、県議会ホームページでも公表したいと考えてお

ります。 

報告は、以上のとおりです。よろしくお願いいたします。 

○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、このアンケート結果については、全議員への配布等を行うこ

ととします。 

次に、３、その他、次回の会議日程についてを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○安藤事務局次長 次回、第５回広聴広報会議の日程についてですが、令和６年度県議会

広報業務一括委託、令和６年度県民と県議会との意見交換会４月実施分の開催案などにつ

いて御協議いただくため、２月定例会の 10日前議会運営委員会終了後に開催してはいかが

かと考えております。 

よろしく御協議をお願いいたします。 
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○千葉秀幸座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 それでは、次回の会議は、２月定例会の 10日前議会運営委員会終了後に

開催することといたします。 

本日、予定された案件は以上であります。ほかに、構成員の皆様から、何かありません

か。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○千葉秀幸座長 なければ、本日は、これをもって散会いたします。 


